Commission: Santé

Problématique : "Programme EU4health: Quelle coordination européenne pour assurer des systèmes de santé plus solides et accessibles aux Européens ?"

Auteur: Pays-Bas

Les Pays-Bas sont un pays d'Europe du Nord, voisins de la Belgique et de l'Allemagne, membres fondateurs de l'Union Européenne. Notre pays est une monarchie constitutionnelle avec un système parlementaire dirigé par un chef de gouvernement, le Premier ministre Dick Schoof et par un chef d'État, le roi Willem-Alexander. Le conseil des ministres, une coalition de quatre partis (dont le PVV parti d'extrême droite eurosceptique) allant de centre droit à extrême droite détient le pouvoir exécutif. Les Pays-Bas font partie de l'organisation mondiale de la Santé (OMS) ainsi que l'organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) et se classent au troisième rang de l'Union européenne en termes de PIB par habitant, avec 48 900 euros, ce qui est nettement supérieur à la moyenne de l'UE (37 600 euros).

Même si la santé est maintenant une des priorités de L'UE cela n'a pas toujours été le cas et chaque pays a un budget sanitaire différent mais aussi un PIB et des moyens très variés. La moyenne européenne du pourcentage du PIB investi dans la santé est de 11 %. La crise sanitaire de COVID-19 en 2020 a dévoilé encore plus les failles et les inégalités entre les pays qui ne peuvent pas tous se permettre de soigner correctement leur population et de prendre les précautions nécessaires en fonction de leur situation économique : L'objectif du programme EU4HEALTH est donc de renforcer la préparation aux crises dans l'UE et contribuer à relever les défis de longs termes en matière de santé. Les enjeux d'une coordination européenne sont donc non seulement sociaux, un projet commun garantissant un accès équitable à la santé pour tous, mais aussi économiques, permettant de réduire les couts de recherche en partageant les responsabilités tout en déterminant des règles de financement adaptées afin d'enfin améliorer la santé et la recherche dans L'UE. La collaboration européenne est donc essentielle afin de répondre à des défis comme l'augmentation des besoins en santé mentale et pour lutter contre des maladies comme le cancer ou les maladies cardiovasculaires, ainsi que pour développer des médicaments et renforcer la préparation aux crises sanitaires.

En 2021, les dépenses de santé par habitant des Pays-Bas s'élevaient à 4 570 EUR, ce qui représente le troisième montant le plus élevé de l'UE, Les dépenses publiques liées à la COVID-19 ont entraîné des augmentations significatives des dépenses de santé en 2020 et 2021. Pour 17,44 millions d'habitants, les Pays-Bas consacrent 10,13% du PIB en dépenses de santé (un peu plus que la moyenne européenne). Les taux de mortalité évitables et traitables restent constamment en dessous de la moyenne de l'UE. Les Pays-Bas, avec leur système de santé relativement solide, sont un acteur clé dans la

coordination européenne en matière de santé. Le système de santé néerlandais est fondé sur une assurance obligatoire et une gestion décentralisée des soins, ce qui permet une certaine flexibilité et accessibilité. L'un des principaux objectifs de EU4Health est d'améliorer la résilience des systèmes de santé face aux crises futures. Les Pays-Bas, qui ont une approche axée sur la santé publique, ont soutenu des initiatives telles que le renforcement de la surveillance sanitaire et la mise en place de mécanismes de réponse rapide. Ces actions permettent une réaction coordonnée et rapide face aux pandémies, mais aussi une anticipation des défis futurs.

Les Pays-Bas souhaitent donc une coordination européenne afin de gérer les problèmes de longues dates de nombreux pays européens, rencontrés aussi par notre pays, comme la pénurie de soignants dans l'Union européenne qui serait selon l'OCDE "une crise sévère": 20 pays de l'UE manquent de médecins, et 15 manquent d'infirmières. Il manquait environ 1,2 million de médecins, infirmières et sage-femmes en Europe en 2022. Ou encore le traitement de la santé mentale, les Pays Bas ayant une personne sur six concernées par un problème de santé mentale en 2019, plus de trois millions de ses habitants.

Les Pays-Bas ont signé en 2015 une déclaration d'intention avec la Belgique pour une collaboration dans le domaine de la politique pharmaceutique, ensuite rejoints par le Luxembourg, l'Autriche et l'Irlande (L'initiative BeNeLuxA). En 2021, le gouvernement néerlandais a publié un plan pour faire face aux longs délais d'attente pour les soins de santé mentale grâce à une meilleure coopération entre les prestataires de soins, les médecins généralistes, les municipalités et les assureurs de santé. Les Pays-Bas cherchent maintenant des solutions pour l'avenir avec le soutien de l'Union Européenne comme un renforcement de la médecine en télé distance ou encore la création d'une plateforme européenne de partage de données médicales et de recherche.

En conclusion, les Pays-Bas, à travers leur engagement dans des initiatives européennes telles que le programme EU4Health, continuent de défendre la nécessité d'une coordination au sein de l'Union Européenne pour garantir des systèmes de santé plus solides et accessibles. Étant un pays aux moyens relativement élevés, les Pays-Bas sont néanmoins confrontés aux mêmes défis que d'autres États membres, notamment en ce qui concerne la pénurie de soignants et la prise en charge de la santé mentale. Le modèle néerlandais, qui allie assurance privée et solidarité publique, montre qu'il est possible de concilier compétitivité et équité dans le système de santé, mais il est évident que des solutions collectives sont indispensables pour surmonter les inégalités persistantes au sein de l'UE. C'est donc pour cela que notre pays souhaite une action coordonnée et une plus grande intégration des ressources européennes afin que chaque européen puisse bénéficier d'un accès équitable aux soins nécessaires.